

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO BUDUEN,
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 15 de SETIEMBRE de 1897. | Núm. 387

ADMINISTRADOR
LUIS M. GARZÓN
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

"PATRIA"

ÓRGANO OFICIAL DE LA DELEGACIÓN DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS	
Un año, pago adelantado.....	\$ 6.00
Un semestre, id. id.	3.00
Un trimestre, id. id.	1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado.....	\$ 7.00
Un semestre, id. id.	3.75
Un trimestre, id. id.	2.25
Número suelto.....	0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

A LOS AGENTES

SE suplica á los Sres. Agentes de PATRIA que tengan cuentas pendientes con esta Administración, se sirvan liquidarlas á la mayor brevedad posible, pues de otra manera nos veremos obligados á suspender la remisión del periódico.

El Administrador,
LUIS M. GARZÓN.

NO ABONANZA

COMO se había previsto, la situación política de España se ennegrece cada día más. La tregua que impuso la sorpresa de la muerte de Cánovas á las facciones rivales, no duró siquiera el tiempo suficiente para que se desvaneciera el humo del incienso malgastado en sus funerales. Sobre sus despojos aún palpitantes, comenzaron á disputarse su sucesión los jefes conservadores. Los mismos que lo aclamaban ayer insustituible, se precipitaron ansiosamente, alegando sus títulos para sustituirlo.

Pero como en España no hay partidos, que representen doctrinas, sino mesnadas de feudatarios, que siguen un pendon señorial, las ambiciones personales dicen la primera y la última palabra. Si el llamado partido conservador significara siquiera la defensa de ciertos intereses sociales por medio de determinados procedimientos, lo natural era que hubiese prevalecido la consideración colectiva sobre toda aspiración individual. La hora era decisiva: Se veía claro que solo la concentración de fuerzas podía mantener la vida en ese organismo tan duramente quebrantado. Mas como se trata solo de las aspiraciones de Romero Robledo ó de Silvela, no había que esperar la unión del partido, sino por medio de una liga; y todo el mundo sabía que la ojeriza que separa á esos políticos, la hacía imposible.

Los conservadores, pues, están más divididos que nunca; y no será por cierto el general Azcárraga, el organizador de la derrota, quien logrará soldar los eslabones dispersos de esa cadena. Nadie en España, como no sean los periódicos obligados á encontrar bueno todo lo que hagan los jefes de su partido, le reconoce dotes suficientes para la árdua tarea que se le ha venido encima. Y aunque en España la opinión no tiene la influencia decisiva que alcanza en los países verdaderamente civilizados, basta la existencia de periódicos de oposición y los primeros ensayos de prensa independiente, que ya se han hecho en Madrid, para que no sea fácil fabricar un prestigio, abultando méritos y fingiendo éxitos.

Harto hará el nuevo presidente del consejo con mantener el equilibrio por algún tiempo, aferrándose al plan de Cánovas, es

decir: vivir al día, hacer la guerra al día, y sortear las dificultades exteriores que se presenten en el día. Este sistema, si merece llamarse así, es funesto en todas las ocasiones y ha sido la perdición de España y un azote para nuestra raza. Pero en los momentos actuales es más que funesto, irremisiblemente desastroso. Ningún pueblo se salva de una gran crisis con rodeos y expedientes dilatorios. Vale más caer de una vez, que caer rebotando, en tres ó cuatro tiempos.

Si España hubiera tenido verdaderos estadistas, cuando estalló nuestra revolución, si hubiera tenido hombres de larga vista, concededores del magno problema que le presentaba la guerra de Cuba y capaces de medir sus consecuencias, mucha sangre, mucho dinero, muchos crímenes y muchos desastres irreparables se hubiera ahorrado la nación. Pero Cánovas, el gran Cánovas, discursó así: Esta es una cuestión de fuerza, y hemos de resolverla por la fuerza. Pero el gran Cánovas no advirtió que la fuerza, en el sentido social, se descompone en muchos factores. Por no haber hecho ese análisis, precipitó á su país en el abismo donde hoy se encuentra.

La fuerza no son solo hombres y municiones, la fuerza es también derecho, honradez y humanidad. España, en vez del derecho, ha invocado una ficción histórica, que ha sido desbaratada en el Nuevo Mundo por las revoluciones triunfantes, y de que se ríen en Europa los mismos que la invocan. España ha malbaratado, por sus hábitos de corrupción y venalidad, los recursos trabajosamente adquiridos para mantener su ejército. España, con su inaudita ferocidad, se ha enajenado las simpatías del mundo y ha endurecido en su resolución al cubano, resuelto á no soportar un yugo que chorrea por todas partes su propia sangre.

Muy cerca de tres años ha estado España haciéndonos la guerra á sangre y fuego, sin escrúpulos, sin miramientos, sin respetos al mérito, á la edad, ni á la inocencia. Nos ha combatido de todos modos y con todas las armas; con la misma furia con que acosó á los herejes holandeses y con que exterminó á los indígenas de América. Ha tratado de reducirnos con la espada, con el hambre, con el terror. ¿Qué ha logrado? Devastar á Cuba y arruinarse ella misma. Hacer su nombre tan odioso en Cuba, como lo ha sido por siglos en Europa y América. Perder la flor de su juventud, sin ganar un solo corazón entre los rebeldes. Y encontrarse al cabo con toda la isla en armas, dispuesta á una lucha de años; con enormes responsabilidades en los mercados y en las cancillerías extranjeras; con la miseria paseándose por sus provincias más florecientes; con la división y la enemiga de las clases sociales, y más que nunca enconado el fermento de la guerra civil.

Este es el primer resultado, el resultado inmediato del sistema de fuerza que quiso aplicar ciegamente Cánovas, y que encerró en su frase hueca de contestar á la guerra con la guerra. Esta es la herencia abrumadora que ha legado á sus sucesores, y que estos se disputan con encarnizamiento. Quieren ser los primeros en ocupar la presidencia del festín. No advierten que han emponzoñado los manjares las harpías de la guerra, de la tiranía y de la corrupción.

TRIUNFOS CUBANOS

LA ciudad española de Victoria de las Tunas cayó en poder de las fuerzas libertadoras, después de una de esas brillantes operaciones militares con que se acredita cada vez más la pericia indiscutible y la vigorosa acometida del invicto General Calixto García Itiguez.

La noticia corrió como un reguero de pólvora entre estas emigraciones, inflamando de entusiasmo y regocijo los corazones cubanos. Estamos de enhorabuena. El golpe ha sido digno de los soldados de la libertad. Acosados de los campos donde la Revolución pasea sus armas victoriosas, hace mucho tiempo que los españoles no osan aventurarse más allá del recinto de las ciudades fortificadas. Hay que ir á buscarlos a sus propios atrinchamientos para vencerlos, desarmarlos y perdonarlos después. Así enseñamos á nuestros feroces y crueles enemigos cómo proceden en la guerra los hombres civilizados.

Con la toma de la ciudad de las Tunas se inicia una campaña agresiva y vigorosa, que ha de producir seguramente maravillosos efectos en el exterior. En Cuba no; que allí no hay ya quien dude del poder incontrastable de la Revolución triunfante; allí no hay ya efectos que producir; allí ya está hecho todo, ó casi todo; allí no falta más que asestarle la última cuchillada al vientre asquerosamente inmundo de la opresión española.

Aturdido y desesperado debe andar á estas horas el maltrecho Marques de Tenerife, empeñado primero en impedir que la noticia del descalabro circulara por el mundo, y esforzándose después, cuando no pudo evitarlo, en atenuar la trascendencia del suceso, mintiendo como un bellaco. Ni hay tales ciudades importantes de Tasajeras y Bijará, ni las fuerzas cubanas estuvieron nunca en posesión de esos caseríos arrasados, ni ha habido, por consiguiente, rescates de ninguna clase, ni imaginarios combates, ni presentados en gran número, ni nada, absolutamente nada de toda esa ridícula superchería española, con que se quiere paliar, á última hora, la paliza formidable que acaba de propinarle el General García á esa caterva de manchegos incorregibles y bárbaros.

Todo el mundo conoce ya la verdad de lo ocurrido. La noticia se escapó benitamente de bajo el tacón de hierro de la censura oficial. Y por cierto que no pudo ser conocida á mejor tiempo: coincide con el inesperado arribo á estas tierras de Mr. Lee, y con la recepción oficial de Mr. Woodford en España. Hay oportunidades que no tienen precio.

Mientras llegan los despachos oficiales que aguardamos con ansiedad del cuartel general del General García, remitimos á nuestros lectores á los detalles de la prensa americana que publicamos, traducidos, en este número.

La zafra en Cuba

LA producción del azúcar en Cuba el año pasado es menor que la del anterior, circunstancia que agrava considerablemente la situación económica de la Gran Antilla.

Hasta 28 de Julio comparada con igual fecha en 1895 y 1896, la zafra estimada es la siguiente:

En 1897, 213.765 toneladas; en 1896, 231.180 y en 1895, 1.031.097 toneladas.

Con ser desconsoladores estos datos, hay para el *Heraldo de Madrid* una consideración mas triste que tener en cuenta para apreciar el alcance de la crisis. Los campos, que no se limpiaron en el año anterior ni en éste quedan pocos menos que improductivos para el próximo.

No obstante, los manejadores de la exhausta Hacienda española siguen hablando de la riqueza de su nación con la impasibilidad del embaucador de oficio; pero con la zafra por los suelos, la política en Madrid hecha un campo de Agramante, los carlistas son de amenaza y victorias como las de las Tunas, arduo nos parece el empeño de meter de nuevo la mano en la caja de los prestamistas extranjeros.

En Italia

LA noble tierra de Mazini y Garibaldi, la patria de tantos apóstoles y adalides de la libertad, ha sido la nación europea donde más calor ha encontrado nuestra causa redentora. Desde los comienzos de la magna lucha de los patriotas cubanos, de Italia nos han venido voces de aliento y pruebas de simpatía.

El doctor Falco, que ha estado siempre en primera línea, cuando se ha tratado de la causa de los pueblos oprimidos, sin haber sacudido todavía el polvo de los caminos de la heroica Grecia, donde fué á pelear por la emancipación de los candiotas, ha escrito á un grande amigo nuestro, residente en París, manifestándole que son incontables los jóvenes italianos que se le ofrecen para servir á Cuba, entre ellos alguno cuyo nombre brilla con fulgor insuperable en los fastos de la libertad. Al mismo tiempo le anuncia un trabajo de su docta pluma, en defensa de nuestra tierra calumniada, que verá la luz en la *Nueva Antología*, la primer revista de Italia.

Mucha gratitud debemos al doctor Falco los cubanos.

Los soldados de Alfonso

EN el *United Service Magazine* de Londres aparece un artículo de Mr. Leonard Williams, instructor en el ejército de S. M. B., quien parece que acaba de regresar de un viaje á España. El escritor es corto, pero duro. Apunta, de pasada, que el gobierno actual es execrable, y del ejército español dice que: "... no le han enseñado su oficio. Desde el general de brigada al último soldado, no hay uno que se haya hecho cargo de los rudimentos de la guerra. Para las tropas no hay ejercicio, ni escuela de tiro, ni clases de esgrima, ni gimnástica, ni práctica de ninguna operación de la rutina militar. Los soldados de línea, así como los voluntarios, son pésimos tiradores, disparan como debe esperarse á unas cuantas millas por cima de las cabezas del enemigo. Hasta físicamente son esos soldados los seres más míseros, fuertes quizás, pero sin desarrollar, como que nada se hace para fortalecerlos, alimentarlos ni mejorarlos en modo alguno". "... Y si la tropa es ineficaz, los oficiales son peores todavía."

El *Daily Chronicle*, de la propia capital, comenta favorablemente el artículo y agrega que los oficiales de Gibraltar saben bien lo que son los oficiales españoles.

Los únicos que ignoran su pequeñez son los mismos españoles; antes al contrario, en su modesta opinión, son los primeros soldados del mundo, así como van á la cabeza de la civilización moderna.

Razón tuvo el escritor español que se empeñó en demostrar, con mapas á la vista, que la configuración geográfica de Marruecos y la de España son iguales. La semejanza indica que España es el Marruecos de Europa, y es sabido de viejo dónde empieza el Africa.

PROCLAMA ESPAÑOLA

Á LOS INSURRECTOS Y PACÍFICOS QUE VIVEN EN EL CAMPO.

A costa de derramar inútilmente vuestra sangre, algunos cabecillas tratan de sacar dinero de este país—al que no quieren, puesto que lo arruinan—para vivir después regaladamente en el extranjero, mientras que el que de vosotros viva, al hacerse la paz, tendrá que trabajar para fomentar el país.

Para evitar la explotación inícuca y el marifiesto engaño de que sois víctimas, el Excmo. señor Jefe de esta Brigada de Remedios que hoy se llama Jatibonico del Norte hace saber lo siguiente:

PRIMERO: Las tropas de la brigada respetan la vida de las personas procedente de las partidas insurrectas sea cualquiera su gerarquía como á los pacíficos del campo y sus familias.

SEGUNDO: Tanto á insurrectos como á pacíficos se les tratará con agrado y se les darán terrenos en el pueblo que elijan del territorio de la bigada para trabajar, sosteniéndolos mientras recojan los primeros frutos.

TERCERO: Se pagarán su estado las

armas que entreguen los presentados pagando cuando menos 10 pesos plata por cada una de las de fuego.

CUARTO: Las confidencias y servicios especiales que se hagan en favor de la paz, de la civilización, la libertad y la justicia—que sólo al lado de España puede alcanzar este país—se premiarán con esplendidez en armonía á su importancia.

Cuartel General en Jatibonico 14 junio de 1897. De orden de S. F. el comandante jefe de Estado Mayor.

ENRIQUE VICO PORTILLO.

CONTESTACIÓN:

¡VIVA CUBA LIBRE!

NO SOMOS TRAIIDORES.

A don Vico, comandante español, Sancho que escribe en nombre de un Señor Excmo. jefe de la brigada de Jatibonico del Sur.

Sepa usted, señor Vico, que los montunos cubanos sabemos lo que son los jefes de la Revolución y que ninguno ignora que los que se roban nuestro trabajo y se llevan el producto de nuestras riquezas son los españoles que nos arruinan con sus contribuciones.

Nuestros jefes—esos á quienes ustedes llaman cabecillas—ofrecen, en cambio, todo por la libertad de Cuba.

Ustedes llevan á España los bolsillos llenos de oro cuando el soldado llega allá mutilado y enfermo y obligado á pedir limosna para vivir.

Queremos ser independientes para trabajar con provecho en esta tierra que es nuestra: no queremos ser *braceros*—como hasta ahora—de esta finca grande que servía para enriquecer á los pillos y viciosos que los gobiernos de España mandaban aquí á buscar la manera de seguir viviendo de lo ajeno.

¿Por qué dice usted que se respetarán nuestras vidas? ¿Para que vayamos á morirnos de hambre en los pueblos, puesto que no somos norteamericanos y no recibiremos protección de los Estados Unidos? ¿A quién quieren engañar los que asesinan ancianos y mujeres y niños? ¿Se siente cansado ó satisfecho el verdugo?

Capaz de todo lo ruin es el que se atreve á ofrecer á hombres dignos dinero a cambio de una vileza: es un degradado el que se atreve á poner su nombre al pie de tal proposición; pero es más que esto, es ignorante porque también nos ofrece tierras que son nuestras. Cuba es de los cubanos; y esta tierra—regada con nuestro sudor, con nuestras lágrimas y con nuestra sangre,—sépalo usted, señor don Vico, y sépanlo todos los españoles—no es España ni de España.

Pero como ustedes no pueden dejar de ser siempre los mismos, aunque intenten disfrazarse de humanos, ahora nos intentan á la infamia: á que seamos delatores de nuestros hermanos. Se encuentran ustedes ya vencidos: saben que por la fuerza nada pueden contra nosotros,—que estamos dispuestos á que se levante nuestra bandera sobre un montón de escombros, si sólo así podemos proclamar la independencia,—y quieren que les ayudemos en la infamia y que les sirvamos de instrumento.

Son ustedes déspotas y torpes. No somos esclavos que nos sometemos al amo y menos apóstatas y traidores que nos volvamos por dinero contra nuestros hermanos: eso sólo lo pueden hacer los pueblos degradados en donde se comercia con la vergüenza y se paga mejor al que sabe ser más vil: no somos españoles.

No lo somos, y por defender esta tierra que nos dará fortuna y tranquilidad y paz verdadera, estamos dispuestos á todos los sacrificios.

Tenemos dignidad y no sabemos olvidar. Y decimos como Hatuey: *con ustedes ni al cielo.*

UN PACÍFICO.

Julio 4 de 1897.

Platonismo para Cuba

EN *El Continente Americano* (de México,) correspondiente al 15 del actual, hemos leído entre cosas importantes,—un telegrama que, según dice el periódico de referencia, remitieron desde Coatepec al Ministro Español en México, doce *simpatizadores* de la causa de Cuba, que es la causa de América,—con motivo de la muerte del Sr. Cánovas del Castillo; y cuyo telegrama transcribimos á continuación:

“Significamos á Vd. nuestro verdadero sentimiento por el justo dolor que embargo á España con la deplorable pérdida de una de sus primeras figuras.”

En esto de figuras estamos de acuerdo, sean de primera ó de segunda.

Pero no estamos así con la inconsecuencia que se nota en la conducta política de nuestros *simpatizadores*, como particulares, americanos y y patriotas.

Tenemos razón para creer que nuestros amigos de Coatepec, simpatizan á la vez con la causa de Cuba y con la causa de España, todo en una pieza,—y por esto venimos á dedu-

cir que respecto de Cuba resulte su obra solamente puro platonismo, y no la obra de justicia que los libres deben levantar frente á la tiranía, frente á España cruel y despiadada, cuyo *justo dolor deploran en estas horas de horror nuestros simpatizadores por la irreparable pérdida* de Cánovas tirano aborrecible que practicaba en la persona degradada del carnicero Weyler, el exterminio violento que este cobarde sigue practicando en el pueblo cubano.

Es indudable que esos amigos de Cuba deben ignorar,—pues de lo contrario, resultaría más doliente su extraño proceder,—que su amada España ha borrado en Cuba con las puntas de las bayonetas de sus perversos y asesinos defensores, esta palabra divina: la Justicia, y ha colocado donde estuvo aquella, estos fatídicos nombres: “Muerte y exterminio.” ¡Deben ignorar, que los soldados españoles, esos chacales de la noche, tienen acorralado al pueblo manso de Cuba, para verlo morir como muere extenuado, vencido de hambre y de miseria...! Deben ignorar que los viles defensores de la dominación española, esa maldita dominación que tantos infortunios y sangre de inocentes ha derramado sobre la faz de la tierra, pasan á cuchillo los hospitales de sangre; asesinan cobardemente nuestros prisioneros de guerra, á los pacíficos trabajadores, á los ancianos y á los niños: violan—sin excluir la ancianidad ni la niñez,—á nuestras madres, á nuestras esposas y nuestras hijas; incendian el suelo, talan el campo, pueblan el aire de lamentos y de sangre y de lágrimas la tierra.

Y al ignorar nuestros amigos todos estos crímenes que horrorizan la conciencia humana, disculpanlos con piadosa consideración su conducta de patriotas, al no haber levantado á estas horas, donde se vea y no se olvide, su protesta de honor contra el crimen de España, la insensata y rastrea nación que se clava el puñal de puro bárbara; y si haber podido, *simpatizadores* de la causa de la civilización que ella combate, enviarnos el público testimonio de su *verdadero sentimiento* por el justo dolor que experimenta con la eterna separación del monstruo envilecido que le roía las entrañas, y tanto odio profesaba á los cubanos que mueren por ser libres.

NESTOR L. CARBONELL.

TRES CORONAS

De mi *Diario de Soldado.*

Caer del caballo de batalla y morir al pie de la honra es llegar á la gloria aclamada por los que, en juramento santo, han sabido dejar en el altar de las libertades patrias las alegrías y los afectos puros y los consuelos del hogar;—y llorado por los que desde aquí mandan—satisfechos—á la esposa y al hijo y á la virgen de sus amores el beso mas santo y el entusiasta saludo que es timbre de honor para los que todo lo sacrifican por la patria y cuando mueren sólo hay en sus labios un grito de triunfo: ¡Cuba libre!

La historia de esta guerra deja en sus mejores páginas nombres que no podrán olvidarse nunca y que el día de la victoria recordarán heroísmos y dolores y energías y sacrificios que serán siempre testimonios irrecusables de la personalidad de nuestro pueblo y del valor de los hombres que forman nuestro ejército.

Cuando llegan de la Habana noticias de grandes combates, cuando caen al machete los soldados de Weyler y salta al rostro del déspota la sangre de los que al caer protestan de la decantada y falsa y ridícula pacificación, se unen á estas otras que justifican nuestra fe, que fortifican nuestra confianza en el triunfo.

Dos hermanos más han caído en la pelea y á otro la fiebre ha consumido su existencia consagrada á la patria.

Parece que viven más los que mueren: se confunden los vivos entre los millares de valientes, los muertos escriben sus nombres en nuestros corazones en la larga lista de los héroes.

En Lajitas, cerca de la Habana, cayó el jefe de la brigada de Colón, coronel ENRIQUE JUNCO.

A su talento y pericia militar, á su valor y patriotismo unía su pureza moral y entereza de hombre.

Junco era un jefe y un símbolo para sus soldados y para todos los que lo conocíamos y lo amábamos.

Al frente de los suyos murió en primera línea. Y allí quedan sus soldados en Matanzas, y cada uno de ellos guarda sus energías en el alma y ya van á la pelea más animosos.

Antes el grito de combate era: ¡Viva ENRIQUE JUNCO! Ahora esa misma aclamación es juramento de venganza y sagrado dístico escrito con sangre y lágrimas en el estandarte de la honra.

Con él van á la pelea: con él llegarán triunfal!

El 18 de mayo murió en Batabanó el jefe de la brigada Sur de la Habana, coronel ALBERTO RODRIGUEZ ACOSTA.

Iba de marcha, los exploradores anunciaron al enemigo y él, con la intrepidez del valor que no sabe cejar, ordenó la carga, y en ella murió cuando el enemigo huía ante sus soldados valerosos.

Traidora fue la bala, pero es envidiable morir así!

Un valiente: el coronel Alberto Nodarse—mi buen amigo—recogió su bandera y al frente de la brigada honra á su digno antecesor y recuerda al ilustre guerrero, general ANTONIO MACEO, su maestro en la lucha.

Y la fiebre llevó á la tumba á RICARDO TRUJILLO Y ARMAS.

Ejemplos son todos de nobleza: garantía son sus muertes de las grandezas que lleva nuestro pueblo como escudo.

Y va adelante el pueblo que sabe protestar en la pelea, cada día más seguro.

La lápida que cubre esas tumbas tiene el más hermoso epitafio.

La patria lo escribe.

Y es amoroso recuerdo que el ángel de la gloria copia, con letras de luz en nuestro cielo!

FERMIN VALDÉZ DOMINGUEZ.

Sancti Spiritus, Cuartel General del General en Jefe, 21 agosto de 1897.

VICTORIA DE LAS TUNAS

The Herald septiembre 11.—Habana, Cuba septiembre 10 1897.—El General Luque ha enviado el siguiente despacho, desde Holguín, Santiago de Cuba, al General Weyler:

“El día 5 de septiembre la guarnición de Victoria de las Tunas se rindió á los rebeldes, los cuales canjearon un número igual de prisioneros entre ellos el comandante militar, tres oficiales y setenta y cinco soldados. Todos han sido arrestados y se les exigirá prueben que han cumplido con la ordenanza militar al entregarse.

Simultáneamente dos columnas de ochocientos hombres, protegidas por un buque de guerra, atacaron á los insurrectos en Tasajeras, la Juba, Flores, la Escondida y Loma de los Agises, destruyendo la ciudad de Tasajeras y Bijará, las cuales estaban en poder del enemigo. Las tropas también destruyeron una factoría en Deleite.

En estos encuentros cuarenta y siete de los enemigos fueron muertos.”

Entre los muertos se cuenta el coronel Fonseca. Se anuncia también del cuartel general español que durante los diez últimos días los insurrectos han perdido 276 hombres entre ellos tres coroneles y doce oficiales de alta graduación.

El Ministro de la guerra en España, general Azcarraga ha teleografiado á Weyler pidiendo detalles y explicación de la toma de Victoria de las Tunas por los cubanos, plaza que estaba defendida por siete fuertes y provista de cañones, entre los cuales había dos Krupp.

Weyler ha dicho, por toda respuesta, que un ejército será enviado á recuperar la ciudad que acaba de rendirse.

Azcarraga niega que Weyler será retirado de su puesto de capitán general de Cuba.

Se dice que el objeto de los cubanos al tomar la ciudad ha sido establecer en ella el gobierno de la República y hacer por ello que se le reconozca la beligerancia.

La noticia de la toma de Victoria de las Tunas ha causado inmensa excitación en Madrid. Los Ministros han sido inmediatamente llamados para celebrar consejo y deliberar sobre la situación.

Los diarios de Madrid comentan el desastre y condenan á Weyler.

El Imparcial dice que el general Jovellar fué destituido del mando por un descalabro igual en 1876. Se reconoce la importancia estratégica en la plaza que acaba de rendirse á los cubanos y se indica que nuevos refuerzos serán enviados en breve á Cuba si es necesario.

El Ministro de Ultramar, Castellano, ha reuelto apresurarse en el plantamiento de la reformas en Cuba y demás paliativos que tan desesperado trance le sugiera.

The Sun, 12 de septiembre.—

TOMADA CON UN CAÑÓN DE DINAMITA. BRILLANTE CAPTURA DE VICTORIA DE LAS TUNAS POR CALIXTO GARCÍA.

Durante dos días mantiene el fuego de su artillería contra los seis fuertes que defendían la famosa ciudad.—Tres de éstos fueron destruidos antes de que apareciera la bandera blanca.

Habana, septiembre 8.—La toma de Victoria de las Tunas por el general Calixto García ocurrió el pasado domingo después de haber sido bombardeada la ciudad durante dos días por cinco piezas de artillería, una de las cuales era un cañón de dinamita. Tres de los seis fuertes que defendían la ciudad fueron destruidos por completo por las bombas de dinamita y los otros sufrieron grandes daños. Antes de comenzar el fuego el general García escribió al comandante de la plaza intimándole se rindiese.

“Tengo, díjole el general, 5,000 hombres y artillería suficiente para destruir toda la ciudad de Victoria de las Tunas. Le doy á usted tres horas para rendirse, advirtiéndole que la vida de usted y las de sus compañeros serán respetadas.”

No se recibió contestación y el fuego dió principio el viernes 3 de septiembre á las tres de la tarde. Los fuertes respondieron inmediatamente con seguidos disparos de artillería. Los españoles tenían tres cañones, dos de ellos de doce libras, y sus primeras descargas causaron algún daño en las filas cubanas, pero tan pronto como la dinamita entró en acción quedó asegurada la victoria para estos últimos.

El domingo al medio día una bandera blanca apareció en lo alto de uno de los fuertes, é inmediatamente cesó el fuego de los cubanos. Un oficial español, desarmado, adelantóse entonces hacia las posiciones cubanas y manifestó el deseo del comandante militar de rendirse en condiciones honrosas, consistiendo éstas en que las vidas de la guarnición fuesen respetadas y en que se les dejase libres dado caso de que los españoles pidiesen un canje de prisioneros. El general García accedió á ello y los fuertes le fueron entregados.

El comandante español, teniente coronel Monazegui, manifestó que desde el 18 de agosto había estado pidiendo refuerzos y enviando despachos heliográficos á las estaciones españolas del río Cauto sin haber recibido respuesta.

El no haber acudido los refuerzos se explica por el hecho de que, desde el 1.º de agosto, los españoles han sido arrojados por completo de la margen del Cauto, refugiándose en Manzanillo. Las importantes ciudades de Holguín, Jiguaní y Bayamo habrán de caer, en breve, en poder de los cubanos. Sus guarniciones son impotentes y están desarmadas.

Estos hechos han sido todos comunicados en despachos oficiales por el general Luque á Weyler, quien los recibió esta mañana. Gran reserva se guarda sobre estos sucesos, pero todo saldrá á luz dentro de poco. El general Luque ha canjeado algunos prisioneros con el general García, entre ellos el teniente coronel Monazegui y otros oficiales. El general Luque está á la cabeza de 5,000 hombres; pero no osa atacar al general García, manteniéndose á la defensiva.

Como el comandante militar de Victoria de las Tunas trata de defenderse haciendo responsable al general Luque por no haberle ayudado, los amigos que aquí tiene Luque echan toda la responsabilidad del descalabro sobre Weyler. Lo cierto del caso es que, hace meses, Luque rehusó aceptar el mando de las tropas en Santiago de Cuba á menos que Weyler declarase oficialmente el verdadero estado de debilidad de las fuerzas españolas en Oriente.

Tiempo há que Weyler se hallaba prevenido en contra de Luque. A las observaciones hechas por éste anteriormente contestó Weyler manifestando á sus amigos que no era propio de un militar excusarse de aceptar un cargo porque se le destinase á un lugar de peligro. Entonces Luque aceptó y marchó al campo. Uno y otro día estuvo haciendo presente á Weyler cuál era la situación en la provincia, hasta que el Capitán General partió para Santiago de Cuba, en julio último, con cuarenta batallones “á aplastar en persona la revolución,” como declaró con ridícula arrogancia. Pero antes de que se cumplieran dos semanas Weyler y sus cuarenta batallones volvieron hacia el Oeste y, refugiándose el Capitán General en el Palacio de la Plaza de Armas otra vez, dejó á Luque abandonado para que solo acometiese á las triunfadoras tropas de Calixto García, Periquito Pérez y Jesús Rabí.

Entre los amigos de Luque se dice que Weyler le ha jugado una mala partida. Sea lo que fuere, la brillante victoria del general García probablemente le costará á Weyler su puesto.

Para domar la revolución en las provincias de Santiago de Cuba y Puerto Principe—ha dicho el general Arolas—España necesita otros 200,000 soldados y 200,000,000 de pesos más. Si puede esa nación realizar ambas cosas, es el problema que ahora se presenta.

EL GENERAL LUQUE TAMBIÉN VENCIDO. *Dirigiese á recuperar á Victoria de las Tunas y fué completamente derrotado.*

Habana, septiembre 11.—El general Luque intentó recuperar á Victoria de las Tunas con una columna de 5,000 hombres, pero fué derrotado por los cubanos al mando del coronel Fonseca en Tasajeras, Santiago de Cuba.

El combate duró cinco horas y en él murieron muchos oficiales españoles, entre ellos el teniente coronel Morote, comandante Francisco Sánchez y capitán Manuel Castro. El general Luque tuvo que retirarse hacia el Oeste.

Se dice en la Habana que Victoria de las Tunas ha sido incendiada por el general Calixto García y que ha dejado en libertad á los soldados españoles que quedaron prisioneros después del canje verificado con el comandante español.

The Herald del día 12, ampliando los detalles sobre la toma de Victoria de las Tunas dice que los cubanos se apoderaron de seis cañones, que el comandante español se ha suicidado y que los demás oficiales de la guarnición serán sometidos á un consejo de guerra por cobardía.

Declara, asimismo, que el general Calixto García ha dado á los españoles el más tremendo y decisivo golpe de la campaña de verano. Por último, anuncia que los cubanos se preparan para la enérgica campaña, que en toda la Isla, emprenderán en este otoño.

The Sun, septiembre 13.—Continúan recibiendo detalles acerca de la toma de Victoria de las Tunas. El general García, para evitar que Luque acudiese en auxilio de Victoria de las Tunas, ordenó al general Torres que le atacase al mismo tiempo que él comenzaba el fuego sobre la ciudad. De este modo Luque fué detenido hasta que el general García dió órdenes de que se le dejara el paso franco. Pocas horas más tarde Luque tuvo el encuentro con los cubanos al mando de Fonseca, del cual ya se ha hablado.

Habiendo perdido la esperanza de socorrer á Victoria de las Tunas, Luque se retiró á Manzanillo. Entre esta ciudad y Veguitas penetró Luque en un pequeño poblado pasando á cuchillo á cuantos encontró en él. Sesenta mujeres y gran número de niños fueron asesinados. Luque ha dado la noticia de esta infamia como una gran victoria alcanzada por él, pero aún entre los mismos españoles ha producido indignación su brutalidad que contrasta con el noble proceder del general García con los prisioneros españoles.

En los dos días que duró el bombardeo de Victoria de las Tunas 325 soldados españoles fueron muertos. El número exacto de prisioneros retenidos por el general García fué de 75. La guarnición se componía de 1,500 hombres, y no de 300 como se dijo en un principio. Toda ella, á excepción de los 75 que se reservaron para el canje, fué desarmada y puesta en libertad, bajo palabra, después de la rendición de la plaza. Los 75 fueron canjeados más tarde por otros tantos cubanos prisioneros. Los fuertes destruidos por los cubanos fueron doce.

El botín de guerra consistió en dos cañones *Krupp*, cien granadas, ciento cincuenta cajas de capsulas para rifles, mil rifles, y provisiones para abastecer durante un mes á todo el ejército del general García.

Madrid, 12 septiembre.—Gran impaciencia reina en esta capital con motivo de la desastrosa campaña de Weyler en Cuba. Se le ataca fuertemente, hasta el extremo que el gobierno ha dado órdenes de perseguir á los que le critiquen, exceptuando á los senadores y diputados.

El gobierno ha teleografiado á Weyler para que, sin pérdida de tiempo recupere á Victoria de las Tunas y también dé explicaciones sobre el sitio de la ciudad que duró dos semanas sin que su guarnición fuese socorrida.

La inquina contra Weyler constituye hoy un nuevo peligro.

The Sun, septiembre 14.—Los pueblos de Melones, Mejía y San Pedro, al oeste de Victoria de las Tunas, y camino de la trocha de Júcaro á Morón, han sido tomados, con muy poca resistencia, por la vanguardia del general Calixto García, el cual, se dice, muévase hacia la trocha. Esto causa profunda alarma en los círculos militares de la Habana atendiendo á la artillería que lleva el general García y al buen éxito obtenido con el cañón de dinamita en Victoria de las Tunas. Un destrozado la trocha realizado por el jefe cubano, en combinación con el general Gómez, sería el golpe de gracia para Weyler. El ataque á la trocha parece ser la intención de los cubanos, pues así lo ha manifestado el comandante español rendido en Victoria de las Tunas. Si esto se lleva á efecto la caída de Weyler sería inevitable.

No menos alarma produce la noticia de que grandes fuerzas cubanas avanzan sobre la importante ciudad de Holguín, la cual no está mejor preparada para la defensa que Victoria de las Tunas.

La excitación en la Habana es tan grande como lo fué en el momento de la invasión de Occidente por Gómez y Maceo. Weyler es fuertemente criticado y se ha prohibido á la prensa, bajo penas severas, se ocupe del estado de la campaña.

NOTAS Y COMENTARIOS

LA colonia española de Nueva York está desbarbando de lo lindo á consecuencia del macabundo golpe que ha recibido en Victoria de las Tunas, ciudad de muchísima importancia antes del parto y que apenas si se llama Pedro después de haber barrido allí Calixto García la gente *pe-layna*.

Ayer era las Tunas un punto de valor excepcional para la sabia estrategia española, porque ahí estaba la llave de las comunicaciones entre Camaguey y Oriente; hoy nada ganarán los insurrectos con haberlo tomado y milagro es que antes no nos lo hubieran regalado generosamente los magnánimos descendientes del Cid, quienes, acostumbrados á poner espanto en el enemigo después

de muertos, se las arreglan de tal modo que están jugando constantemente al gana-pierde.

Si Calixto García se hace fuerte en la ciudad y la defiende, España demostrará su superioridad y la pujanza de su fuerte brazo.

Pero el general García Iñiguez responde que, si se reservan para lo futuro tales hazafas los que se consuelan de los magullamientos actuales con triunfos á larga vista, el por lo pronto está avergonzado de haber hecho rendir á tropas tan valientes que estaban en posición de una ciudad defendida por fuertes y cañones y, sobre todo, por numantinos pechos.

Y el que da primero da dos veces.

No vale un grano de anís el hecho de armas que se acaba de realizar, porque las Tunas es una ciudad interior; y como España es dueña de costas y escuadras, los insurrectos estarán incomunicado con el exterior.

Nada más cierto.

Creemos también que todo Cuba es una sola ciudad interior, tan estrechamente vigilada por los poderosos buques de guerra españoles, que del cielo han tenido que caer en manos del general García, el parque de artillería y la dinamita que apagaran los fuegos de las baterías manchegras.

Lo que sí alcanzará inmensa resonancia en las cancillerías extranjeras es la toma por el general Luque de las ciudades rebeldes de las Tasajeras y de Bijarú, y las innumerables bajas sufridas en estos mismos días por los desarrapados insurrectos orientales.

Prueba sería esto de que los revolucionarios estaban en posesión de unas ciudades, y Weyler se lo tenía muy calladito; pero el caso es que las ciudades no existen sino á los efectos de los embustes españoles.

En cuanto á bajas, ya *El Heraldo* de Madrid ha sacado unas cuentas no galanas, muy distintas de las del Gran Capitán Carnicero.

Weyler dijo en 20 de septiembre de 1896 á Cánovas:

"Sólo quedan en Pinar del Rio unos 500 rebeldes divididos en dos grupos mandados por Rius Rivera y Ducasse."

Y después, según los despachos oficiales transmitidos por el mismo Weyler, perdieron los insurrectos desde 1.º de Enero hasta el 20 de Junio de 1897 en la provincia occidental:

Muertos	1,836
Heridos	25
Prisioneros	140
Presentados	395

Total 2,402

Las Tunas ha caído en poder de Calixto y en desgracia para los españoles.

Durante la guerra pasada le dieron el nombre de Victoria de las Tunas en recompensa de la defensa á lo Sagunto que en hipérbolo andaluz hicieron unos cuantos soldados enfermos y otros tantos voluntarios.

Pero sucede que llega la fatal noticia y la colonia española de Nueva York, asediada por escrupulos monjiles, llama á la ciudad las Tunas á secas.

Todos estos son síntomas infalibles de que está muy grave el rey que rabió y de que á los incondicionales les ha puesto los pelos de punta la *derrota de las Tunas*.

Un corresponsal que un periódico madrileño tiene en Nueva York se despacha á su gusto con filás de este jaez:

"En lo de Cuba censúrase el mal paso dado por las señoras de los secretarios de McKinley al interceder en favor de personas comprometidas en la rebelión, así como también el caluroso recibimiento hecho al anarquista Planas."

Salvo que el recibimiento no fué caluroso, ni hubo recibimiento, ni Planas es anarquista, todo lo demás es cierto.

Porque claro es que las censuras á las señoras parten del corresponsal y los cortesanos de Weyler, y á los verdugos no les gusta que rieguen á sus víctimas con lágrimas, sino con sangre.

El general López Domínguez maltrata á Castelar en los términos siguientes:

"Castelar seguirá retirado de la lucha política; pero liberal ó conservador el Gobierno, siempre será solicitado Castelar con interés como consejero ó como inspirador."

¡Bonito papel el de ninfa Egeria!

Una sola había para Numa en los tiempos de Roma; pero la de ahora es solicitada por muchos y á todos concede sus favores.

Prodigarse es.

LA ISLA DE LA MUERTE

(Del *New York Herald*)

SI hay algún Infierno en alguna parte de la tierra, seguramente es en Fernando Poo. Muchos lugares horribles existen en el globo, pero ninguno puede competir con aquella infame isla, utilizada por España como estación penal, donde la muerte es el destino inevitable que encuentran los penados allí residentes. Mueren éstos allí rápidamente, tan rápidamente que en ocasiones las autoridades se ven embarazadas para darles sepultura. Pero al cabo han ideado un medio singular que ha puesto término inmediato á las dificultades observadas.

De la eficacia del nuevo procedimiento da cumplido testimonio la oficialidad del vapor inglés *Niger*, llegado á Liverpool ha pocos días. Salio dicho buque de Fernando Poo en Julio 19, en cuya época los cubanos y filipinos desterrados en la isla, estaban sucumbiendo en número tan grande que era imposible proveerse de féretros ó cajas suficientes para enterramiento, por cuya razón y de común acuerdo las autoridades españolas resolvieron construir tan sólo algunos ataúdes con arreglo á un plan enteramente nuevo. El fondo de esos féretros está provisto de goznes que, en relación con cierto juego de las cuerdas empleadas para el descenso del cadáver á la tosa, entran en función vaciando en ésta el contenido de la caja que allí queda en contacto con la tierra, mientras la caja misma, retirada del hoyo provisionalmente, sirve enseguida para llevar á la sepultura otro cadáver, y otro y otro, hasta disponer de los muchos muertos que se tienen que enterrar. Método económico, en verdad, de cumplir la obra de Misericordia!

Esa isla mortífera se halla situada sobre la costa occidental de Africa, en la ensenada de Bisfra, al extremo del golfo de Guinea. Distá aproximadamente 45 millas del continente y su mayor eminencia excede algo de 11,000 pies de elevación. Su origen es volcánico, como el de sus vecinas las islas del Príncipe y Santo Tomás. Fué descubierta por los portugueses en 1471 y cedida á España en 1775. Sin embargo, hasta 1827 no tuvo lugar el primer establecimiento europeo. En dicho año, Inglaterra, que ignoraba el derecho de posesión de España, estableció una estación carbonera para el servicio de sus cruceros dedicados á la persecución de la trata. El establecimiento inglés fué denominado *Clarence* y sus habitantes fueron esclavos arrancados á los negreros y otros traídos de Sierra Leona. Siendo *Clarence*, como era, un puerto, un puerto de aguas abrigadas y profundas, excelente para el embarque de aceite de palma, algunos comerciantes fijáronse allí y uno de ellos fué nombrado Gobernador por Inglaterra. Los esclavos libertados, en número de un millar poco más ó menos, sufrieron extraordinariamente por causa de enfermedades, pero no por eso dejaron de introducir en aquel suelo la naranja, el limón y otros frutales importados de las Antillas y vivían de la venta de sus frutos á los buques de guerra. Allí se dió, además, fácil mercado el plátano, la piña, el boniato y el ñame. En suma, aquellos negros disfrutaron de bastante prosperidad hasta 1859, en cuyo año los españoles tomaron posesión de la isla. Enseguida dieron entrada á un gobernador español, un destacamento de tropas militares y una multitud de frailes y de monjas de diversas órdenes. De estos últimos, muchos murieron en muy corto tiempo; el mismo gobernador hubiera también muerto sin duda, de haber estado allí más que unos pocos meses, y de los soldados, que no sufrieron menos por su parte, pereció gran número durante el primer año. En cuanto á los libertos africanos, que con anterioridad habían sido convertidos á la religión cristiana por misioneros protestantes, se les prohibió congregarse en su iglesia, aunque no llegó á privárseles de la Biblia que entre ellos abundaba ni del servicio religioso celebrado en el interior de sus cabañas.

El objeto de España al tomar posesión de Fernando Poo fué la fundación de un presidio, donde muy pronto acumuló bandas enteras de forzados, que empleaba en construir caminos, desmontar arbolado y otras empresas para fomento de aquel rincón abandonado de la Provincia. Trató España sin piedad alguna á aquellos infortunados seres, obligándolos á trabajar durante todo el día bajo el ardiente sol y desentendiéndose de todo cuidado y atención cuando la enfermedad los abatía. Esta misma es su conducta de hoy. No los obliga, es cierto, á igual trabajo que antes—pues el trabajo parece haberse reservado para castigo del mal comportamiento—pero los deja que mueran á montones. Más de una potencia europea ha protestado ya contra el destino dado á la isla; pero España, con su característica obstinación, se ha hecho sorda á las protestas. Existen en la población de España muchos delincuentes, muchos prisioneros políticos y gentes de otras clases contra quienes no cabe pronunciar legalmente una sentencia capital; y España los envía deliberadamente á Fernando Poo, sabedora de que allí es casi segura su muerte probablemente poco más tardía que por el garrote. No los mata por manos del verdugo, pero encarga de la ejecución al clima de Fernando Poo.

Mucho se ha contado ya sobre los horrores de Ceuta, otro establecimiento penal de España; pero Ceuta es un paraíso terrenal comparado con Fernando Poo. Cierta que la isla es muy pintoresca, con sus magníficas alturas arboladas

y su abundancia de corrientes argentinas; pero su clima es intolerable, por cuanto engendra la materia y la calentura de que muy pocos atacados llegan á escaparse. La disenteria y los males del hígado están también muy extendidos. La lluvia es allí continua y muy copiosa, el calor excesivo. Según se cuenta, ni una sola mujer blanca ha podido vivir sobre la isla y ningún gobernador ha permanecido en ella sino pocos meses. Los oficiales españoles que tienen que pasar allí una temporada suelen precaverse contra la enfermedad mediante un régimen de quina y whiskey, que no siempre sin embargo resultan suficiente awtidoto. En efecto, cualquier habitante de Fernando Poo que aspire á disminuir los riesgos de su vida debe mantenerse constantemente en estado de embriaguez. Claro está que los miserables deportados no pueden procurarse este elemento de defensa, el licor, y de ello sobreviene que se multiplican los fallecimientos y diariamente se arroja á las víctimas á innumerables fosas, sin inscripción ni aun nombre alguno.

Evidentemente, la isla ha decaído lastimosamente durante el último cuarto de siglo. Una persona que puede estar bien enterada de ello dice que ya no existe ahora producción agrícola ni indicación alguna de la anterior prosperidad. Unos cuantos negros que logran subsistir en la isla son la única especie de población que resiste aquel terrible clima. Enviar allá los criminales blancos equivale á condenarlos á muerte, y enviar presos políticos constituye un verdadero ultraje á la humanidad y una afrenta á la civilización. En la actualidad, Fernando Poo es pura y simplemente el peor sitio del planeta para seres humanos que no pertenezcan á la raza etiópica. Nadie, que en algún tiempo haya tenido la desgracia de visitar aquel infierno y ver las innumerables sepulturas de que están sembradas sus colinas, se atrevería á discutir la verdad de tal afirmación.

INFORMACION ESPECIAL

SEGUN carta particular fechada en Sagua la Grande, la reconcentración se observa con criminal escrupulosidad. No han cesado los asesinatos en grande escala; al descaro anterior ha sucedido el misterio. Con los indultos de Weyler se ha pretendido hacer creer que á la política del terror ha sustituido otra de benevolencia; pero continúan los atropellos y las matanzas. En Sagua sacan todas las noches muchos infelices y las machetean detrás del cementerio. Ahora días fué llamado un médico para asistir á un guardia civil atacado de una gran excitación nerviosa, y á las preguntas de aquél contestó éste con terror y mirando á todos lados, que la noche anterior le había tocado ser de los macheteadores de inocentes y que no había podido resistir el espectáculo. Las lamentaciones de los desgraciados lo hicieron desmayarse y hubo que llevarlo en hombros para el cuartel.

—Ya se hace ascender á sesenta mil el número de soldados enfermos; por partidas de á mil salen para España á morir abandonados de fiebres y miseria. Hay batallones, como el de Soria, que ya no tienen ni cien plazas.

—El domingo llegaron á esta ciudad, procedente de Gibraltar y Ceuta, los cubanos señores Juan Vivó y Alberto López.

LAS NOTICIAS

The Sun ha tenido la gloria de ser el primero de los periódicos de esta ciudad en dar la fausta nueva de la toma de Victoria de las Tunas por las fuerzas cubanas mandadas por los generales Calixto García y Jesús Rabi, noticia que traducimos y aparece íntegra en nuestro número anterior.

El parte oficial enviado á Weyler y atenuado con una andanada de disparates y ridiculeces ocupa otro lugar del presente número, al igual de todo lo referente á tan importante suceso.

The Sun Septiembre 11.—*The Daily Mail* de Londres publica una entrevista celebrada con el representante de D. Carlos en Inglaterra. El representante declara que los carlitas solo aguardan el momento oportuno para lanzarse al campo.

—En San Martín, cerca del Ferrol, han hecho explosión varias bombas de dinamita. Estas estallaron al mismo tiempo en varios lugares, entre ellos, en casa del Alcalde.

The Sun Septiembre 11, *El Chronicle*, el *Daily News* y *Graphic* de Londres comentando las últimas noticias de Cuba, que tratan de los reveses sufridos por España, declaran que la situación de ésta es desesperada y que el reconocimiento de beligerancia á los cubanos se impone.

—El *Journal* reproduce parte de un edictorial del *Heraldo de Madrid* donde se manifiesta que la aparición de la fiebre amarilla en los estados del sur de la Unión es un castigo por la protección que en los Estados Unidos se da á los cubanos.

The Sun septiembre 12.—Toda la prensa en España se expresa en un todo amargo y se muestra pesimista.

—Weyler no ha dejado circular en la Habana muchos de los periódicos peninsulares.

—Continúan las obras de fortificación de

los alrededores de la Habana, en atención, según Weyler a una emergencia del exterior.

Ha sido volado con dinamita un tren entre Jaruco y San Miguel, provincia de la Habana; y otro en Matanzas.

—Reina profunda excitación en la Habana motivada por las noticias que se reciben de Oriente, y la destitución de Weyler se pide con urgencia.

—Confírmase la elección de Bartolomé Masó para Presidente de la República.

—El coronel cubano Raúl Arango con fuerza de mil hombres ha sostenido trece días de combate contra 6000 soldados enviados contra él por Weyler. Mas el joven guerrero no solo no ha sido exterminado sino que ha obtenido, en sus estratégicas posiciones de Loma del Grillo, la más completa victoria sobre los españoles.

Al décimo día de combate el coronel Arango fué herido de bala en un brazo, pero no por eso se ha retirado del frente de sus tropas.

—Es opinión general en la Habana que el planteamiento de las reformas en el próximo mes no producirá efecto alguno en la situación.

—Weyler, olvidándose de su decantada pacificación, ha telegrafado a Madrid diciendo que es necesario enviar a Cuba grandes refuerzos para combatir la rebelión.

—Los últimos tres convoyes enviados por los españoles desde Manzanillo a Bayamo, cayeron en poder de los cubanos. Declara el coronel Vara del Rey que para acompañar un convoy que se dirija a Bayamo se necesitan 10.000 hombres de tropa. Con la pérdida de estos tres últimos convoyes las fuerzas en Bayamo estarán padeciendo de hambre y la rendición de la ciudad puede ocurrir de un momento a otro.

—En toda la línea del río Cauto está izada la bandera cubana. Los cubanos han capturado los numerosos fuertes levantados a lo largo del río.

The Sun septiembre 13.—En la ciudad de la Habana muchas personas están muriendo de miseria. La fiebre amarilla toma mayor incremento cada día y se ceba en los soldados españoles. Las fuertes lluvias aumentan la epidemia. El batallón de Barbastro está próximo a desaparecer por el vómito, y los soldados se quejan del pésimo tratamiento que reciben en los hospitales.

—Todavía no ha cesado en la Habana la excitación producida por la toma de Victoria de las Tunas por los cubanos, cuando llega la noticia de que al extremo opuesto de la Isla, en Pinar del Río, la importante ciudad de Consolación del Sur es ocupada por las fuerzas cubanas.

Estaba esta ciudad defendida por 200 voluntarios de la Habana, gente de lo peor, que había lanzado Weyler contra los infelices pacíficos y que realizaba a diario toda clase de fechorías. A los doscientos voluntarios se les dió machete.

—Otro tren ha sido volado entre Paso Real y la Herradura, Pinar del Río. Siete soldados españoles murieron en la voladura y quince resultaron heridos. También seis guardias civiles y ocho pasajeros recibieron heridas.

—En Viñales, en la misma provincia, el general Ducasse ha sostenido un rudo combate capturando buena cantidad de armas y municiones. El jefe español declara haber perdido doce hombres y veinte y nueve heridos.

—Ha desembarcado cerca de Sagua, en Harmonía, Santa Clara, una gran expedición. Los españoles intentaron apoderarse de ella pero fuerzas cubanas mandadas por el general Robau la defendieron. Los españoles se retiraron sin conseguir su objeto y dejando sus muertos sobre el campo.

—Un gran puente ha sido destruido con dinamita por los cubanos.

—*The Herald*, septiembre 13.—Hoy probablemente, presentará sus credenciales a la Reina Regente el nuevo ministro americano en España general Woodford.

Despierta gran ansiedad el contenido de la nota que el gobierno americano pasará al de España.

—La actitud de los carlistas se presenta más amenazadora cada día. La prensa en España muéstrase alarmada por este motivo.

—Ha llegado a esta ciudad el señor Juan Vivó, deportado por Weyler a las Chafarinas. La relación que hace el señor Vivó de las crueldades de los españoles, excede a cuanto se ha dicho sobre ese asunto.

The Sun, septiembre 14.—La guerra es más activa al presente que lo ha sido desde sus comienzos. Cerca de Vega Santa, Santa Clara, los españoles perdieron un valioso convoy. Después de haber caído en una emboscada, los cubanos dieron una brillante carga al machete, apoderándose de todo y quedando dueños del campo.

En Viñaca, en la misma provincia, lo mismo que en Casa Blanca, ha habido rudos encuentros. En este último lugar, el general cubano Robau, derrotó al batallón de Cataluña haciéndole 150 bajas.

—En Sancti Spiritus, 264 soldados españoles fallecieron de fiebre amarilla en la primera semana de septiembre.

—En Pinar del Río continúan los combates

en las lomas de Rubí. En Vertientes, en esa provincia, el batallón del Infante atacó un hospital que fué defendido por fuerzas del general Pedro Díaz.

—En Matanzas hay 620 mujeres y 217 niños que en breve habrán de perecer por hambre. Weyler se niega a que se les socorra.

—Según un editorial de *El País* de la Habana, en Güines, ciudad de 12,000 habitantes, han perecido en seis meses 3,921 personas.

—El cónsul Lee ha celebrado ayer, en Washington, una conferencia con Mr. Sherman y Mr. Day sobre los asuntos de Cuba. La conferencia duró hora y media.

The Herald, septiembre 14.—Mr. Hannis P. Taylor ministro de los Estados Unidos en Madrid, que cesa en su cargo, despidióse ayer de la Reina en San Sebastián. Poco después, el nuevo ministro, general Stewart L. Woodford fué recibido por S. M., haciéndole entrega de una carta dirigida a ella por el presidente McKinley.

Á LA MEMORIA

DEL ILUSTRE JOSÉ MARTÍ, INICIADOR DE LA INDEPENDENCIA DE CUBA.

Corre el Cauto á lo lejos, el gran río
Que en tibias noches, fulgurantes bellas
Lleva en sus ondas de rumor bravío
Cual sarta de diamantes, luz de estrellas.

Es la noche; formando masa oscura
Del suelo son los árboles alfombra
Y acaricia el follaje en su espesura
Misterioso rumor tras de la sombra,
Rumor de brisas que al abrirse paso
Como himno movido por el viento,
Va al Norte, al Sur, á Oriente y al Ocaso
Cual hijo del augusto firmamento,
Hasta que se desgrana en las anchuras
De lo grande, lo hermoso, lo no escrito
Y baña el sol las verdes espesuras
Con la diáfana luz de lo infinito.

Entonces el espacio está encendido
Con rojas llamaradas, y no faltan
Las blancas flores del sibey unido
Al tronco de los cedros; y resaltan
Las rugosas pilas de copeyes,
De las ceibas, que en mágica armonía
Se alzan sobre los tímidos sibeyes
Rindiendo culto al Hacedor del día.

Con paso tardo sigas y caguayos
Se mueve á la luz que apenas brota,
Se une al parlotear de guacamayos
De otras aves canoras, bella nota.

La juttá se espesera, y alza el vuelo
El inquieto pitirre tras de alguna
Aura veloz que mira y deja el cielo
Por las ondas de amor de la laguna.

Nada en la tierra de fulgor desmayo,
Grupos de hombre se ven, ora en el centro
Que presurosos van hacia la playa
Y presurosos van á tierra adentro.

Comienza el chispear de las arenas,
La luz rojiza las montañas dora
Y el colibrí al pasar entre las breñas,
Una saeta fingió multicolora.

Irradia el sol en fuertes esplendores,
Avivando su curso, temeroso
De ya no contemplar con sus fulgores
Un drama que se acerca borascoso.

Los que iban tierra adentro, se perdieron,
Visibles son los que á la playa vienen,
Aquellos, en las sombras se escondieron,
Estos, en las auroras se mantienen.

Llega un instante en que el silencio impera
Tregua cediendo á la afanosa lucha
Para dejar el paso en la pedrera
Al ruido del galope que se escucha.

¡Momento aterrador! ¡Silente nota!
Quietas están las intranquilas olas,
Y repentina de los bosques brota
Una legión de huérfanos españolas
Que al ver el grupo que á la playa toma
Cae sobre él!... los tiros resonaron,
Un hombre de la cima se desploma
Y los rayos del sol se disiparon!

¡Oh patriota MARTÍ! muerto glorioso,
Apóstol incansable de la idea,
Libérrimo campeón, genio grandioso,
Héroe que entre fulgores centellea;
Aduérmate en el trono de tu gloria,
Y al contemplar de Cuba las proezas
Escucharás el himno de victoria
Procreado por tus ínclitas grandezas!

La suerte de tu pueblo no es ambigua,
Su propia fosa el opresor se cava
Con la sangre vertida en la manigua
Por el héroe vendido en Punta Brava.

Pronto tus lares dejará el tirano,
Pronto la enseña que hasta el cielo suba,
Te llevará del pueblo mexicano
La expresión de su amor para tu Cuba.

JUAN RICO FLORES.
(mejicano.)

Tula de Tamaulipas, Junio de 1897.

ALGO DE TODO

Ha empezado á publicarse en Tampa *El Sport*, semanario político y literario.

Es un nuevo defensor de la causa separatista.

El club "Bartolomé Masó", de Veracruz, ha remitido \$182.50 oro americano á la Tesorería del Partido, como producto de \$438 pesos en plata mejicana al 240 por ciento recolectados por cuotas ordinarias y extraordinarias.

En el número 373 de PATRIA, correspondiente al 28 de Julio último, se publicó una lista de cantidades ascendentes á \$119.85 centavos remitidos en diversas fechas á la Delegación, diciéndose que habían sido recolectados por el Sr. R. J. Arceaga, de la Guaira.

No es así; esas cantidades no proceden de recolectas; son donativos personales hechos para el Tesoro Revolucionario por el Sr. Arceaga, por sí y á nombre de su digna esposa.

"Guillermo Moncada" es el título de un nuevo club que se ha fundado en la capital de la república dominicana.

De su Directiva sólo concedemos los nombres del Presidente, el Secretario y el Tesorero, que son tres compatriotas, veteranos de la prensa y curtidos en las luchas por la libertad de Cuba.

Con tales elementos el club será digno de su nombre.

Acostumbran los que fueron compañeros de estudio en el *Rensselaer Polytechnic Institute* de Troy, reunirse cada diez años en fiesta agradable, donde se aprietan lazos de vieja amistad y se cambian impresiones profesionales.

En la reunión que con ese objeto celebraron últimamente en dicho instituto los antiguos alumnos del curso de Ingeniería Civil de 1887, se hizo notar la ausencia de los jóvenes ingenieros cubanos Pedro y Eugenio Aguilera, bizarros oficiales del Ejército Libertador.

Mucho se habló en la fiesta de Troy, con tal motivo, de Cuba y de sus héroes. Alguien dijo allí que los jóvenes Aguilera habían caído gloriosamente en el campo de batalla, al lado del General A. Maceo, y esto bastó para que en el

La nueva Directiva del simpático club de niños *Paquito Borrero* ha quedado constituido en siguiente forma:

Presidente, Rafael Menocal.—Vice, José Menocal.—Secretario, Enrique Varona.—Tesorero, Luis Bassave.—Vocales: Rodolfo Alvarez, Edelberto Farrés, Rafael Cabrera, Ramón Font.

acto se nombrara una comisión que investigara lo que hubiera de cierto en la fatal noticia, acordándose al mismo tiempo que en caso de que resultare cierta, se iniciara una suscripción con objeto de instalar en el edificio una *memorial window*, que perpetuase entre sus compañeros el recuerdo de los dos heroicos estudiantes cuyos nombres son honra del prestigioso plantel.

Según tenemos entendido, nuestro inteligente compatriota Sr. Eduardo Chibás—también antiguo alumno del Troy—se propone informar á la comisión nombrada acerca de la existencia de Pedro y Eugenio Aguilera, mencionando asimismo los servicios profesionales que vienen prestando en la campaña de Cuba.

PATRIA envía efusiva felicitación á los jóvenes patriotas que no sólo sirven á Cuba con la heroica abnegación de soldados de la libertad, sino que con el recuerdo que dejaron en estas tierras extrañas le provocan simpatías y la honran y enaltecen.

Nuestro amigo el Sr. Francisco Chacón ha recibido la noticia de la muerte de su hermano José, ocurrida en la Habana.

También falleció el miércoles último la Srta. María Teresa, hija del dulce poeta Rafael María Mendive.

Enviamos el pésame á ambas familias.

El domingo doce del corriente mes falleció Mr. Augusto H. Tenn, Juez de la Corte Suprema del estado de Connecticut.

Un hijo suyo, Emory Tenn, se halla en la provincia de Santiago de Cuba. Amante de la causa de la independencia, á nuestra patria se fué en la expedición que desembarcó en Banes al mando del General Roloff.

Llegue al noble libertador, junto con la triste nueva, la voz de nuestros simpatías

SECCION DE ANUNCIOS.

Nuevo Boarding Cubano
— DE —
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa. Cocina cubana, francesa y americana. PRECIOS MODERADOS.
249 W. 25th STREET,
entre Séptima y Octava Avenidas.
SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.
(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.
CELEBRA SUS SESIONES
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES,
EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO, Manuel Andrade, 32 Platt St., N.Y.
R. M. M. Oraig o Lopez, 86 Beaver St., N.Y.



LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Pendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera, Plates pintados, Papel weights, Fotografías, etc. Léguense á ver todo esto ó entérense por lista.

TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS
DE
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
SE GARANTIZA EL RESULTADO.
Curso especial de inglés, \$6.00.
Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA
ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:
LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.
F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección: P. O. Box 993, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveer de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL KUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA
167 W. 38th St., entre Broadway y 6. Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:
Do 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA
que hable español, para una corta familia.
27 W. 64th Street. Brito y Grau.

HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO É INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.
Dirección: 59 W. 93rd STREET.
NEW YORK.